

Revista Centroamericana de Administración Pública



Tema:

**Perspectivas
de la salud
en Centroamérica**

25

en este número

**La promoción de la salud del adulto:
un reto para los servicios de salud**

p. 5

**La promoción de la salud:
un instrumento para prevenir
las enfermedades
cardiovasculares**

p. 17

**Detección de necesidades
de desarrollo gerencial
en profesionales de ciencias
de la salud**

p. 29

**La necesidad de formación
jurídica en el perfil profesional
del gerente público de la salud**

p. 45

**Innovación del modelo de atención
de salud en Centroamérica:
una propuesta para su análisis**

p. 51

**Calidad Total: una filosofía
para garantizar la satisfacción
en los servicios de salud**

p. 75

**La privatización como alternativa
en la prestación de servicios
de salud en Centroamérica**

p. 95

**Diseños evaluativos
para proyectos de desarrollo
con énfasis en lo social**

p.107

Centroamérica en Cifras

p.119

**Plan de prioridades de salud
en Centroamérica**

p.155

Mayra Cartín Brenes

Aborda la promoción de la salud desde una perspectiva socioambiental y propone un modelo para ser aplicado en los lugares de trabajo.

José Guillermo Jiménez Montero

Ejemplifica la participación individual, estatal y de la empresa privada en la prevención de enfermedades cardiovasculares.

Jessie Orlich

Identifica las áreas de capacitación necesarias para superar el empirismo gerencial en los servicios de salud.

Carlos Fernando Alvarado Valverde

Plantea las deficiencias actuales en la formación jurídica de los gerentes de salud, sustentado en el principio de legalidad en la administración pública.

Sandra Elizabeth Jiménez Sánchez

Conceptualiza el modelo de atención de salud y plantea un esquema para su análisis, con énfasis en las innovaciones que se presentan.

Jorge Fonseca Renauld

Jeannette Jiménez J.

IncurSIONA en las propuestas de calidad total como estrategia administrativa orientada al éxito de las organizaciones que prestan servicios de salud.

Marjorie Smith Venegas

Reflexiona sobre los problemas que pueden surgir en la búsqueda de nuevas alternativas en la prestación de servicios de salud, incluyendo las ventajas y desventajas de la privatización.

Xinia Picado Gattgens

La preocupación por reducir la pobreza en los países en desarrollo se apunta en la necesidad de identificar cuáles son las condiciones que se requieren para el funcionamiento básico de los sistemas de evaluación de estos proyectos.

Norma Patricia Rivera Scott

Presenta una breve descripción de la realidad centroamericana abordando aspectos demográficos, sociales y económicos con indicadores actualizados de la subregión.

Gustavo A. Campos

Se presentan las declaraciones formuladas por los responsables de la salud en Centroamérica en los últimos años, como un aporte a la búsqueda de soluciones para los problemas que este sector enfrenta.

Revista Centroamericana de Administración Pública

Número 25
Julio-Diciembre 1993

◆ Director
Hugo Zelaya Cálix

◆ Editora
Flor Cubero

◆ Comité Editorial
Rethelny Figueroa de Jain/Victoria
Eugenia Pérez L./Raúl Ovando/Alcides
Hernández

◆ Coordinación Programa Editorial
Rethelny Figueroa de Jain

◆ Compiladora
Norma Patricia Rivera Scott

◆ Departamento de Publicaciones
Efraín Quesada Vargas

• Para suscripciones, canje y solicitudes, escribir a Revista Centroamericana de Administración Pública, ICAP. Apartado 10.025, San José 1000, Costa Rica, C.A.

• Esta publicación ha sido impresa en el Departamento de Publicaciones del Instituto Centroamericano de Administración Pública, ICAP, en el mes de febrero de 1994.

CON la publicación de la revista "Perspectivas de la Salud en Centroamérica", el Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP), afianza un espacio informativo y multiplicador de temas en el ámbito de la gestión de los servicios de salud e innovación de los modelos de atención, mencionándose algunas acciones concretas realizadas por el ICAP, como respuesta a la problemática regional en materia de salud. En ese sentido, se incluye un planteamiento de impacto, como es la aplicación de los preceptos de calidad total a los servicios de salud, como estrategia administrativa para el éxito de las organizaciones del

sector, en la búsqueda de alternativas para mejorar la inversión sanitaria y su competitividad.

LA concepción de salud positiva y productiva, tiene como requisito previo, su promoción desde una perspectiva integral y social, enfoque compartido por los autores en los trabajos presentados en este documento. Este esfuerzo se enmarca dentro del área de trabajo del ICAP Gerencia de la Salud, y constituye un insumo más para el desarrollo de la investigación administrativa aplicada y la transferencia de experiencias principalmente entre los países centroamericanos.

COMO ejemplo de la promoción de la salud con proyección socio-ambiental, uno de los autores aborda la necesidad de movilizar los servicios de salud a los lugares de trabajo del adulto. Se plantea también la factibilidad de la conjugación de acciones del Estado, la empresa privada y el individuo en la prevención de enfermedades letales como las cardiovasculares. Se destaca la preocupación de los líderes políticos de la región, en diseñar e implantar políticas de fomento de la salud, manifestada en los

diferentes foros y reuniones del Sector Salud de Centroamérica.

CABE señalar que los trabajos concuerdan en la necesidad estratégica de capacitar en gerencia de la salud a los profesionales a cargo de los servicios de salud, para que desarrollen destrezas que le permitan maniobrar las fuerzas tangibles e intangibles de sus respectivas organizaciones, para hacerlas más eficaces, eficientes y efectivas. Todos los componentes anteriores se sistematizan en propuestas de nuevos modelos de atención, como alternativa para adecuar los sistemas de salud a los nuevos contextos socio-políticos y económicos; incluyendo la privatización en la prestación de servicios, vía que a pesar de su riesgo político y social, no deja de ser una respuesta para ciertos estratos sociales. Todos estos planteamientos encuentran su sustentación en los indicadores demográficos, sociales y económicos de la región.

CON este aporte se pretende estimular a los estudiosos de la región, a participar en la discusión sobre las perspectivas en materia de salud de nuestros países.

Revista Centroamericana de Administración Pública

La publicación de esta revista fue posible gracias al apoyo financiero de la Fundación W. K. Kellogg.

- La Revista Centroamericana de Administración Pública es una revista abierta a todas las corrientes del pensamiento administrativo que aboga por el desarrollo de la disciplina en Centroamérica.
- Esta publicación es editada cada seis meses por el Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP), organismo intergubernamental al servicio de la región centroamericana con sede en San José de Costa Rica.
- Los artículos que publica son de la exclusiva responsabilidad de sus autores y no traducen necesariamente el pensamiento del Instituto Centroamericano de Administración Pública.
- La revista permite la reproducción parcial o total de sus trabajos a condición de que se mencione la fuente.

INSTITUTO CENTROAMERICANO DE ADMINISTRACION PUBLICA – ICAP

Apartado 10.025-1000, San José, Costa Rica, C. A. Fax: (506) 25-2049

Teléfonos: 34-1011/25-4616. Centro de Docencia: 53-4059/53-2287. Imprenta: 24-2666